

Foro del Libro organizado por el FMI

La incidencia macroeconómica del VIH/SIDA

Con ocasión del Día Mundial del SIDA, que se celebra el 1 de diciembre, el FMI realizó un foro sobre *The Macroeconomics of HIV/AIDS* (véase el recuadro), cuya apertura estuvo a cargo de Rodrigo de Rato, Director Gerente de la institución. El nuevo libro, que explora las consecuencias económicas y fiscales del VIH/SIDA, fue comentado por Rachel Gesami, Markus Haacker y Simon Johnson del FMI y Shantayanan Devarajan del Banco Mundial.

Según la ONU, en el mundo viven con VIH/SIDA cerca de 40 millones de adultos de 15 a 49 años, y se calcula que 3,1 millones morirán en 2004. Si bien la mayoría de los países más azotados se encuentra en África subsahariana, se estima que India tiene la mayor población afectada del mundo, y que en China el número de infectados podría llegar a 10 millones en 2010. Rachel Gesami (Asesora del Director Ejecutivo de uno de los dos grupos de países de África subsahariana) explicó que dada la enormidad de la población asiática, el porcentaje de nuevas infecciones en esa región podría ser sustancial en los próximos años, y que si las tasas de prevalencia aumentan más, es posible que muy pronto la mayor parte de la gente seropositiva viva en estos países.

Markus Haacker (Economista en el Departamento de África y compilador del libro) describió cómo el VIH/SIDA ha llegado a ser un tema importante para el análisis económico y el asesoramiento sobre políticas en los países que enfrentan graves epidemias. Aunque sus efectos más directos son el deterioro de la salud y el aumento de la mortalidad, estos a su vez tienen significativas repercusiones económicas y fiscales, por ejemplo, en el crecimiento económico y las finanzas públicas. Al mismo tiempo, el impacto en las personas y en los hogares es muy dispar y, por tal motivo, la evaluación económica debe tener en cuenta los efectos en las tasas de pobreza y la distribución del ingreso.

Simon Johnson (Director Adjunto del Departamento de Estudios) puso la epidemia en un contexto histórico al observar que la propagación de las enfermedades infecciosas ha sido casi una constante de la historia, al menos desde que se inició la urbanización. Esencialmente, la enfermedad y las sociedades humanas han evolucionado juntas. La bueno es que si bien en el último siglo ha habido brotes mundiales de gripe, tífus y paludismo, no se han producido muchas pandemias mundiales, pese a la aparición del VIH/SIDA. Dijo que hay que remontarse al cólera en el siglo XIX para encontrar algo enorme, malentendido al principio y con un efecto verdaderamente devastador en las expectativas de todos en cuanto a su vida y la utilidad

de realizar inversiones en el capital humano; los últimos 50 años han sido una aberración maravillosa, en el sentido de que se ha logrado controlar e incluso erradicar las enfermedades infecciosas gracias a progresos científicos, como la elaboración y aplicación óptima de medicamentos milagrosos. Estos adelantos han sido fundamentales para el avance del bienestar de la humanidad.

También se han registrado ciertos avances en la lucha contra el VIH/SIDA. Rodrigo de Rato, Director Gerente del FMI, señaló que, gracias a los grandes descuentos en los precios de los medicamentos antirretrovirales, la Organización Mundial de la Salud ha trazado un plan para que muchas personas que viven con el VIH/SIDA en países de ingreso mediano y bajo tengan mayor acceso al tratamiento.

Efectos del VIH/SIDA en la macroeconomía

En cuanto a las repercusiones económicas de la epidemia, Shantayanan Devarajan (Economista Principal en la Oficina Regional de Asia Meridional) cree que son una amenaza grave para el desarrollo económico porque interrumpen el proceso de transmisión del capital humano, que es el motor del crecimiento económico a largo plazo. A diferencia de enfermedades como el paludismo, el SIDA mata primordialmente a adultos jóvenes y, por lo tanto, también afecta a sus hijos, que tienen menos probabilidades de asistir a la escuela o de recibir una crianza y educación adecuadas. Al crecer, estas personas estarán menos preparadas para instruir a sus propios hijos, lo cual inicia un círculo vicioso con profundas consecuencias negativas para el crecimiento económico a largo plazo.

¿Qué puede hacerse para mitigar o moderar los perjuicios a la macroeconomía? Según Gesami, un programa de intervención bien administrado, como el de Botswana, podría atenuar bastante el efecto económico negativo en la fuerza laboral, la acumulación de capital y el crecimiento económico. Devarajan subrayó que el tratamiento también daría más tiempo a los padres para que transmitan enseñanzas prácticas a sus hijos. Pero aun en un país relativamente rico como Botswana, la ejecución de un plan tan amplio tendría un costo astronómico y probablemente no sería viable sin la ayuda de los donantes. Tal vez la solución sean otros programas menos costosos. Gesami instó a seguir investigando estos aspectos, entre otras cosas, estudiando mejor lo que se hizo en Uganda y Tailandia.

Johnson recaló que si no se aborda colectiva e individualmente el problema del VIH/SIDA, adaptando lo que se ha hecho en el pasado, la enfermedad tendrá consecuencias primarias para el desarrollo humano.



Rachel Gesami



Markus Haacker

La persuasión es un elemento importante en esta lucha. Devarajan explicó que incluso en los países en los que se registran altas tasas de prevalencia, las autoridades todavía tienden a pensar que se trata de un problema que atañe al ministro de salud. Pero la magnitud del problema impide que este se resuelva mediante una redistribución de los recursos de un presupuesto. Haacker agregó que se han aumentado los recursos para combatir la epidemia, pero las implicaciones para los gobiernos son más trascendentales. La mayor mortalidad erosiona los recursos humanos porque provoca un aumento de los costos de personal y del gasto indirecto relacionado con el VIH/SIDA, que se suma a la carga fiscal.

El papel del FMI

Pasando al papel de las instituciones internacionales, Johnson pidió al FMI que examine con detenimiento las consecuencias de la catástrofe y calcule cuánto se puede gastar en ella sin desestabilizar las economías. En respuesta a una pregunta, Haacker explicó que el FMI no proporciona financiamiento directo para la prevención y el tratamiento del VIH/SIDA. Sin embargo, gracias a los préstamos concesionarios del servicio para el crecimiento y la lucha contra la pobreza y el alivio de la deuda por medio de la Iniciativa para

los PPME, la institución respalda políticas de reducción de la pobreza que incluyen medidas para luchar contra el VIH/SIDA y atenuar sus efectos.

La función del FMI en la lucha contra el VIH/SIDA también ha evolucionado, explicó De Rato. Al principio, el personal se concentraba en los efectos adversos tanto sociales como económicos y fiscales de la epidemia, pero ahora el enfoque es diferente. Con el surgimiento de respuestas nacionales al problema y de nuevos retos debidos al aumento del financiamiento externo de los programas, los países miembros están solicitando con más frecuencia el asesoramiento del FMI para la gestión de los aspectos fiscales o macroeconómicos de las estrategias contra el VIH/SIDA. De Rato subrayó que hay un compromiso de la institución de trabajar con los gobiernos y organismos donantes para garantizar que estos programas cuenten con fondos suficientes y previsible y que se los utilice en forma eficaz y prudente desde el punto de vista macroeconómico. ■

La transcripción completa, en inglés, de este foro puede consultarse en <http://www.imf.org/external/np/exr/BForums/2004/120104.htm>.



Simon Johnson



Shantayanan Devarajan

Un nuevo libro sobre las consecuencias económicas y fiscales del VIH/SIDA

The Macroeconomics of HIV/AIDS, el primer libro publicado por el FMI sobre un tema de salud pública, aborda el VIH/SIDA como una cuestión clave de desarrollo económico, y constituye una fuente completa de información sobre las múltiples consecuencias económicas de la epidemia y su repercusión en las finanzas públicas, los servicios públicos y aspectos fundamentales de política pública.

El primer capítulo, escrito por Brynn Epstein (Oficina del Censo de Estados Unidos), trata sobre la epidemia mundial del VIH/SIDA y su impacto demográfico. Cinco capítulos se centran en las consecuencias económicas. Markus Haacker (FMI) analiza primero las repercusiones en la sociedad y la economía. Clive Bell y Hans Gersbach (Universidad de Heidelberg) y Shantayanan Devarajan (Banco Mundial) establecen el vínculo entre el efecto en los hogares y la acumulación de capital humano y resaltan las posibles consecuencias a largo plazo en el crecimiento económico. Nancy Birdsall y Amar Hamoudi (Center for Global Development) estudian la función del capital humano en el crecimiento económico y demuestran con datos la relación entre la esperanza de vida y la demanda de educación. Como el VIH/SIDA no afecta de la misma manera a todos los hogares, Robert Greener (ONUSIDA) concluye que la enfermedad puede incidir mucho en la pobreza y la desigualdad aun si la variación del PIB per cápita es pequeña, sobre todo si la

epidemia perjudica desproporcionadamente a los hogares pobres. Nicholas Crafts (London School of Economics) y Markus Haacker sostienen que la mayoría de los efectos del VIH/SIDA en el bienestar se derivan directamente del aumento de la mortalidad, y que son mucho más graves que los efectos en el ingreso o el producto.

En los últimos cuatro capítulos se examinan algunas de las implicaciones de la enfermedad en materia de políticas. Markus Haacker escribe sobre su efecto en los servicios públicos y las finanzas públicas. Al observar las consecuencias financieras en los planes nacionales de protección social, Pierre Plamondon, Michael Cichon y Pascal Annycke (Organización Internacional del Trabajo) prevén posibles aumentos de los costos de los planes de atención de salud, enfermedad y desempleo. Iyabo Masha (FMI) describe y evalúa el marco estratégico nacional de Botswana frente a la epidemia, y demuestra el potencial de esas estrategias integrales para subsanar los perjuicios macroeconómicos de la epidemia. Por último, Mead Over (Banco Mundial) analiza las repercusiones en el sector de la salud y los desafíos que enfrentan los países que deciden ampliar sustancialmente el acceso al tratamiento.

El texto completo de *The Macroeconomics of HIV/AIDS* puede consultarse en <http://www.imf.org/external/pubs/ft/AIDS/eng/index.htm>. Los ejemplares del libro, cuyo costo es de US\$28, pueden solicitarse a IMF Publication Services. Véase la información sobre pedidos en la pág. 350.

